

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 14 DE OCTUBRE DE 1903

Nº 836

Del Sapoá ál Sixolá!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: don Augusto J. Grillo. — Liberia don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

BOTICA CENTRAL

Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana
por el Doctor GONZALEZ

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

Especialidad en el despacho de recetas

Breva americana

KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assmann y C.

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

Juan Flores ha muerto!

Apóstol infatigable del republicanismo, muere cuando empezaba á vislumbrarse en el horizonte político de la patria una era de progreso, de bienestar y de verdaderas prácticas republicanas.

En la silla ministerial, donde lo sorprendió la muerte, fué objeto de rudos ataques de sus mismos amigos, ataques injustos, porque no es un Ministerio—qué decimos—ni un Gobierno el que puede hacer variar de momento el cauce por donde ha marchado largo tiempo una nación.

No llega un pueblo á la meta de las libertades sino lentamente ó merced á un cataclismo social como el de la revolución francesa, registrando solamente un caso la historia: el de la república norteamericana, en que desde los primeros tiempos de su vida fué un modelo de libertades.

JUAN FLORES ha muerto cuando hacía más falta á su patria, á sus amigos y á la sociedad; pero no morirá en el corazón de sus conciudadanos, porque el recuerdo de sus virtudes cívicas y privadas, el de su abnegación y patriotismo, vivirá en ellos.

Séale la tierra leve, y que la vida ejemplar de ese hombre en lo público y privado, sea un lenitivo del justo pesar á su acongojada familia.

La verdad ante todo

Hemos oído decir siempre que una de las condiciones que debe tenerse para escribir por la prensa, es hablar en todo caso la verdad, aunque ésta haga daño á quien escribe, ó no debe escribirse; de otro modo hacerlo, es romper la noble misión de lo que ha dado en llamarse el «cuarto poder» y ponerse en ridículo ante todos aquellos que conocen los hechos que se tergiversan.

Hemos leído una correspondencia de este puerto en *El Centinela* que no tiene otra mira que arrojar un poco de pretendido lodo que hiere de rechazo.

Hemos dicho hace mucho tiempo que tildar á este ó aquel personaje de civilista porque lo fué ó sirvió puestos públicos durante la administración de Iglesias, es el colmo de la tontera y de la in-

consecuencia, porque el actual orden cosas es hijo de una transacción del partido civil y del republicano. No hay, pues, por qué chillar si se dá á unos y otros un puesto en la administración pública.

Además, refiriéndonos á este puerto, excepto Juan Suñol, Juan Félix Bonilla, Francisco Pantoja y uno que otro hombre del pueblo, ¿quién no fué civilista? ¿quién no le sirvió á Iglesias de lo significativo de la comarca?

Hay quien achaque esos artículos que tachamos de inconsecuentes á Miguel Véliz y á Celso Ortega.

No lo creemos, y no lo creemos porque ellos fueron civilistas y ocuparon puestos públicos en tiempo del civilismo.

Civilista fué también el director de este periódico, excepto en los dos últimos años de gobierno de Iglesias, á quien atacó rudamente.

Supongamos que fuera un crimen haber militado en el bando civil y que haya necesidad de hacerlo saber, no es cierto que Bernardino Alvarado, Tranquilino Badilla y Carlos Clavera lo hayan sido, como no lo fué Darío Zúñiga ni los empleados del telégrafo de aquel entonces, que son los de hoy.

En cuanto lo dicho respecto al Teniente Gómez, nada podemos decir en pro ni en contra; pero es censurable el lenguaje que se gasta al referirse á sus presillas. Para decir lo que se desea, «no es necesario malacrianza», dice un refrán antiguo.

No aprobamos tampoco que se quiera hacer aparecer á un acaudalado comerciante como que apoya ciertas publicaciones. Quien como él no tiene ambiciones de mando, ni sobre empleos públicos, mal puede defender esos escritos encaminados á dividir la sociedad, ni es de buenos relacionados hacer creer al público semejante dilate.

No es cierto que el pueblo puntarenense esté descontento del gobierno local, pudiendo asegurarse que no pasa de media docena el número de los descontentos.

Eso de hablar en nombre de un pueblo, es fácil; pero probar que el pueblo aprueba lo que en su nombre se dice, no lo es; y para demostrarlo, invitamos á los articulistas que no están contentos con el gobierno local, á que firmen con su verdadero nombre el deseo de que se cambie, y si hay señores honrados que lo ansien

nos comprometemos á aconsejar á los hombres que gobiernan la comarca á que renuncien su puesto

CAMPO NEUTRAL

JUAN J. FLORES

Hemos perdido á JUAN J. FLORES, el grande é intachable médico, sobre cuya tumba brotarán en el porvenir las flores del agradecimiento.

Las ondas del tiempo dejan, como las del mar, conchas en la orilla, nombres en las páginas de la historia. Estos sintetizan muy á las claras la vida de la época á que han pertenecido, encarnando tendencias, esfuerzos, luchas, triunfos y derrotas; los que vienen detrás se detienen ante uno de estos nombres que son todo un mundo.

Era el ilustre muerto una figura tan sobresaliente, que sólo puede compararse á aquellos héroes, á aquellos semi-dioses que creó el genio sin igual de helenos.

Es nuestra pequeñez tan infinita, que los superhombres de una generación que se acaba, parecen más grandes por el hecho de juntar en una sola personalidad talento y energía, fe y constancia, ciencia y virtud, laboriosidad y honradez.

Buscando entre los numerosos médicos y políticos que por lo alto de su inteligencia, ó habilidad, ó persistencia en sus convicciones, ó por cualesquiera otras causas de importancia suficiente, han logrado dejar una huella visible para sus contemporáneos y para la posteridad, nosotros los porteños, debemos regocijarnos al poder recojer de los despojos que el tiempo ha dejado en pos de sí un nombre tan luminoso, tan puro, tan justificativo de orgullo como el de JUAN J. FLORES.

Han surgido grandes capitanes, grandes estadistas, restauradores de pueblos, hombres que á sangre y fuego han soldado disgregadas nacionalidades, otros que han realizado portentos y milagros en artes y en industrias, otros que han dissipado sombras y misterios en departamentos especiales de la ciencia, y sobre todo ello se ha alzado dominándolo el industrialismo avasallador, la plutocracia omnipotente.

En ese desfile de figuras humanas de guerreros, poetas, estadistas, hombres de ciencia, acumuladores de riquezas, industriales de proporciones gigantescas, descuellan muy pocos hombres en quienes se haya encarnado la más alta manifestación de la verdadera unción divina que constituye realeza venida de lo alto, hay muy pocos hombres que hayan resistido, á través de toda clase de vicisitudes en lo alto y en lo bajo, á las tentaciones de la época, que hayan mantenido incólume é intacta la fé en sus ideas y en quienes el carácter, que es

la suprema expresión de la evolución moral é intelectual del hombre, se haya mantenido fijo y brillante como la estrella que guía á los marinos á través de una larga existencia. Es el mérito principalísimo de JUAN J. FLORES y esa es la lección sostenida de su existencia.

Otros pulsarían la lira con mayor intensidad de sentimiento, otros interpretarían las necesidades del día con mayor acierto, otros verían con mayor claridad entre las sombras del porvenir, pero ninguno le superó en la fidelidad inquebrantable á la verdad, tal como él honradamente en su conciencia la veía. Asido de esa verdad como el náutico al leño, batalló en las agitados ondas de la existencia, y hoy, cuando ha llegado á puerto, terminada ya su obra, se yergue ante propios y extraños su figura, ceñida con el laurel inmarcesible del Republicanismo, altísimo ejemplo de la fe inquebrantable en el ideal.

Cuando en las razas y en los pueblos se producen hombres como este, y cuando en esas razas y en esos pueblos hay sentimiento universal para amarlos y para llorar su pérdida, no es cierto que para esas razas y para esos pueblos haya llegado la época de decadencia.

Al trazar estas pálidas líneas á la memoria del grande costarricense, creo cumplir un deber en nombre de los puntarenenses de corazón para quienes su ejemplo, su virtud y su altísimo carácter han de ser alivio en las horas de prueba, estímulo en la lucha y orgullo imperecedero.

MIG. A. VÉLIZ

Puntarenas, 11 de octubre de 1903

COMUNICADOS

SEÑOR REDACTOR DE
«EL PACIFICO»
Pte.

He leído en *El Centinela* una correspondencia en que se dice que los empleados de la Alcaldía todos fueron civilistas, y como yo soy el jefe de esa oficina, deseo hacer saber que no ha dicho verdad el corresponsal.

Nadie debe avergonzarse por sus ideas políticas, y por lo mismo, si hubiera pertenecido al bando civil, no tendría inconveniente en confirmar el dicho del articulista; pero no es cierto.

Si todo lo que el corresponsal dice fuera tan cierto como lo que á mí se me imputa, la verdad andaría muy lejos del escritor.

Sírvase, señor Director, darle cabida en su hoja periódica á las presentes líneas.

De Ud. atto. s. s.

T. BADILLA B.

Puntarenas, Otbre. 13 de 1903.

INFORMACION

LUZ ELECTRICA. — La compañía americana á que se sometió el

Casino de Puntarenas

Exquisitos licores

Conservas francesas de las mejores marcas

Vinos.—Amontillado, Manzanilla, Jerez, Pedro Ximénez y Málaga.—Este último se recomienda como una especialidad para enfermos. Vinos tintos franceses y españoles, garantizada su pura.

E. García.

LA Farmacia Universal

Rebajará el cincuenta por ciento á toda receta de los pobres que no estén bajo la protección Municipal, pero que tenga constancia de tales firmada por el cura de esta Parroquia. Los precios para los demás serán muy equitativos, como puede probarlo el que quiera.

Se atiende igual al campesino más rústico ó al niño más inocente que al aristócrata más elevado, pues todos tienen derecho á que se les trate bien.

Puntarenas, 1º de agosto de 1903.

THOMAS SCOTT

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Letras de cambio, compradas y vendidas sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y las demás plazas europeas.

Agosto 4 de 1903.

— Prospero Pinel —

— Pablo Pinel —

Pinel, Hermanos

PUNPARENAS — REP. DE C. R.

al lado del muellecito.—Apartado núm. 1.—dirección telegráfica

P I N E L

Comerciantes en general.—Especialidad en todo lo relacionado con la marinería.

PINEL HERMANOS

APARTADO Núm. 131—PANAMÁ R. de C.

TABLER de ZAPATERIA

— DE —

Lucas Ruiz

Avisa á toda su clientela que hará gran rebaja en todos los calzados que á él se le encomienden á medida, garantizando el buen trabajo clavado y cosido, pues cuenta con buenos operarios de ambas categorías. Tiene un surtido de calzado hecho en su depósito, pieza contigua á la zapatería que vende á precios de situación.—Además, tiene una máquina de brazo hábil para hacer toda clase de remiendos ó descosaduras en zapatos viejos.—Llegaron materiales de varias clases, acudid, es ocasión.

estudio hecho por Mr. Fait para presupuestar los gastos de instalación de la luz eléctrica en este puerto, ha resuelto que hará el trabajo por treinta mil pesos oro americano, siendo de su cuenta todos los gastos, desde el empaque de la maquinaria hasta dar instalado el alumbrado.

Las condiciones de pago que propone son las siguientes:

10,000 pesos oro al embarcarse la maquinaria en New York; 10,000 pesos oro el primer día que se alumbre la población por medio de la electricidad y el resto lo toma la compañía en acciones.

No creemos desventajosa la propuesta y no dudamos que el Ayuntamiento actual sacará el contrato á licitación lo más breve posible.

¡ TRES MIL PARES ! — Limpios, frescos y flamantes tiene la *Tienda de Calzado*. Desde el republicano zapato de tres puntadas, hasta el aristocrático Friedman, que es el mejor calzado del mundo.

LE HA LLOVIDO al corresponsal de *El Centinela* en este puerto.

No hay que desviarse del sendero de la verdad, para no exponerse al mentís público, que perjudica tanto al escritor como al periódico que acoge en secciones de su responsabilidad artículos de personas á quienes falta personería moral.

EN ESPARTA, temperando, se encuentra don Manuel Torres, acompañado de su distinguida familia.

CAMILO MORA. — Este conocido personaje costarricense, que en el

vapor último que tocó en este puerto procedente de Centro América, regresó de El Salvador donde desempeñaba el puesto de Agente Confidencial del Gobierno de Costa Rica cerca del mandatario de aquella nación, fué vejado de orden de Zelaya en el puerto de Corinto, registrándole su equipaje y persona.

EN LA FARMACIA UNIVERSAL se vende *Cloretona*, nuevo hipnótico antiséptico.

REGRESARON AYER de la capital los señores don Emilio García, don Manuel J. Grillo y don Alberto Fait. Saludámosles.

MELICO ROBLEDO tiene en su taller de zapatería el calzado más elegante, fuerte y barato que se conoce.

RECLAMACIÓN. — Un buzo que lleva el nombre de Fernando Fernández, reclamará al autor de *Cháchu-ra* el uso de este nombre en esas publicaciones.

VALIOSA OPINIÓN

La del doctor Juan B. Magaña de Sonsonate, merece por todos conceptos la atenta consideración del público. He aquí lo que escribe ese facultativo á los señores Scott y Bowne.

“Me es grato manifestar que en mi práctica profesional receto con frecuencia la ‘Emulsión de Scott’, y casi siempre obtengo los más satisfactorios resultados, en todos aquellos casos:

(Pasa á la 4ª página)

El Recreo

En este establecimiento se sirven ALMUERZOS, COMIDAS y CENAS á toda hora del día y de la noche.

Cantina bien surtida.—bicores finos.—Helados y refrescos

Mis favorecedores serán bien atendidos, y ofrezco un espacioso salón para servicio especial de señoras y caballeros.

TARIFA

Café, té ó chocolate.....	¢ 0-25
Un almuerzo.....	1-00
Una comida.....	1-00
Un beefteck sin papas.....	0-25
„ „ con „.....	0-50
Una chuleta á la milanesa.....	0-35
Un beefteck hamburgués.....	0-50
Un plato bacalao á vizcaina.....	0-50
Un plato arroz á la valenciana.....	0-50
„ „ macarrones á la italiana.....	0-50
„ „ lengua en salsa blanca.....	0-50
„ „ puré.....	0-25
Una torta con ostiones.....	0-50
„ „ „ petits pois.....	0-50
„ „ „ carné.....	0-50
„ „ de huevo.....	0-25
Un plato sancocho colombiano.....	0-50
„ „ pescado frito.....	0-25
„ „ „ con salsa.....	0-25
„ „ frijoles.....	0-25
„ „ sopa.....	0-25
„ „ huevo cocido.....	0-10
„ „ frito.....	0-15
Sandwichs.....	0-25
Rostbeef.....	0-25
Conservas surtidas.....	Precio corriente

En fin, todo cuanto en el ramo pueda exigir el gusto más delicado. Se puede servir á domicilio, como también banquetes y almuerzos especiales.

Admite pensionistas.—Todo á precio convencional.

Manuel Alvarez

NOTA.—Valor del corcho: Vinos y cerveza, ¢ 0-10; Champagne, ¢ 0-50

EMPRESA DE TRASPORTES

marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Ca — Itinerario que seguirán los vapores correos del Golfo de Nicoya, durante el mes de **OCTUBRE de 1903**

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolsón con escala en Humo			Servicio de Puntarenas á Puerto Iglesias y Bebedero				
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena y Bolsón	FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Pto. Iglesias	Salida de Bebedero	Salida de Pto. Iglesias
Martes 6	6 a. m.	3 p. m.	Viernes 2	4 a. m.	7 a. m.	12 m.	5 p. m.
Martes 13	12 p. m.	9 a. m. del 14	Viernes 9	9 a. m.	12 m.	5 a. m. del 10	9 a. m. del 10
Martes 20	6 a. m.	3 p. m.	Viernes 16	4 a. m.	7 a. m.	12 m.	5 p. m.
Martes 27	12 p. m.	9 a. m. del 28	Viernes 23	10 a. m.	1 p. m.	6 a. m. del 14	11 a. m. del 24
.....	Viernes 30	2 a. m.	5 a. m.	10 a. m.	3 p. m.

NOTA:—Los vapores que harán este itinerario, no llevarán remolques y solamente conducirán la carga que cómodamente puedan contener. La empresa despachará además vapores extraordinarios de carga para los puertos de Bebedero, Ballena y Bolsón, cuyas salidas se anunciarán en la pizarra de la oficina en Puntarenas. Estos vapores de carga llevarán remolques en caso necesario, y solamente admitirán pasajeros que se sujeten á las demoras ó incomodidades que puedan presentarse.

NOTA:—El vapor que sale para Bebedero los viernes hará escala, como se ve, á la ida y á la vuelta en Puerto Iglesias. Esto sin perjuicio del vapor extraordinario para carga y pasajeros que hará el servicio directo todos los miércoles, saliendo de Puntarenas de 8 á 11 a. m. y de Puerto Iglesias á las 2 p. m., según itinerario publicado.

Vapores directos entre Puerto Iglesias y Puntarenas:

ITINERARIO

Salida de Puntarenas todos los miércoles de 8 á 11 a. m.
Salida de Puerto Iglesias „ „ „ á las 2 p. m.

Pasajes..... C 1,00
Fletes..... 0,40 qq.

Se recibe carga diariamente en las bodegas de la Empresa, siendo el almacenaje gratis para los remitentes.
Puntarenas, 25 de setiembre de 1903.

La Empresa

EN LA FARMACIA UNIVERSAL se vende *Tabletas afrodisíacas* para la impotencia.

LICITACION

La Corporación Municipal de este cantón, en sesión de ayer, acordó lo que copio:

«Artículo III. — Habiendo sido aprobado por la Dirección de Obras Públicas el plano para la construcción de la cortina en el punto llamado *Las Playitas*, según el artículo 2º del acta de 6 de agosto próximo pasado, se resuelve someter la obra a licitación, y al efecto se publica el detalle de ella:

La cortina debe ser de piedra de río ó cantera con talud de 45º, siendo sus dimensiones: base ó nivel de la baja marea, 3 m. 70; base ó nivel de las grandes mareas, 1 m.; altura de la espalda de la cortina, 2 m. 65.

La cortina adicional de 0 m. 60 ambas bases, por 0 m. 50 de altura. Cara de la cortina. — Solaqueo

de las juntas de las piedras con mezcla vieja hecha en la proporción de tres partes de arena por una de cal.

El repello de la cortina debe hacerse con una mezcla preparada en la forma siguiente: arena, dos partes; cal, una; cemento, $\frac{1}{2}$, ó bien arena, cuatro volúmenes, y cemento de Portland, uno.

Las piedras que entran en la cortina deben ser distribuidas así: en las dos bases, piedras grandes, y al centro, la que hubiere pequeña.

El plano general queda en la Gobernación á la disposición del que lo solicite.

Las propuestas deben dirigirse en pliego cerrado al señor Gobernador, y serán abiertas por esta Corporación el día último de octubre presente, y será aceptada la que convenga á los intereses municipales; y si el Municipio cree que las propuestas superan a sus recursos, se reserva el derecho de hacer el trabajo por su cuenta.»

En consecuencia, se publica la

presente licitación para conocimiento de las personas que tengan interés en hacer propuesta.

Gobernación de la comarca de Puntarenas, 4 de octubre de 1903.

ULADISLAO GUEVARA

AVISO

Con fecha 4 del corriente he a

rrendado al señor Nicolás Lizano Casares la casa de mi propiedad que á su cargo tenía la señora Elena v. de Sampelayo.

Lo pongo en conocimiento de ella y de los inquilinos, para que dentro del término de ley se sirvan desocupar dicha casa ó se entiendan con el señor Lizano.

Puntarenas, octubre 9 de 1903.

Roberto Jiménez Castro

HAN LLEGADO LAS

CONSERVAS frescas: Frutas de varias clases, Bacalao á la vizcaina, Chorizos, Pimiento, Petit-pois con jamón, Alcachofas, Caracoles, Camarones, Lenguas, Hígados, Sardinias Rodel, Champignon, Carne en lonjas, Alcaparras, Pate truffé, etc. etc.

Motel Internacional

VINOS TINTOS por caja y por botella: de California, Saint Estephe, Haut Brion, Saint Julian, Marqués del Riocal, Rioja Medoc, en medias y grandes, etc.

VINOS BLANCOS: Graves, Rioja, Sauternes, Chateau Ballana.

CCAMPAGNE: Montebello y Cliquot, AVENAS: Cacao, Pepermin, de Moyaux, de Moca, Chaetreusse, Curacao. JALEAS, Galletas chicas y grandes, Quesos, Salchichones, Puros brevas, Tropicales, Cigarrillos, todo á precios inferiores á los de plaza.

El famoso Cognac

P. FRAPIN & Ca.

Importado únicamente por

ALBERTO FAIT & Cº

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.

Pedirlo de preferencia en las Cantinas Hoteles. Punts., 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & Cº

PRESENTE,

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & Cº», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.
Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Imprenta de El Pacifico



EL NIÑO LUIS MESTRE, hijo de Don Bernardo Mestre, que reside en la Calle del Hospital No. 6, Habana, Cuba, Tiene diez años de edad. En sus primeros años parecía un niño saludable, pero luego empezó á enfermarse. Ni cuidados, ni alimentos, ni medicinas le hacían bien. Se le daba hoy una medicina y por un día ó dos se creía que estaba mejorando, pero el desengaño no se hacía esperar. Volvían otra vez los ataques y el niño se había convertido en un esqueleto. Dos pomos de la **Emulsión de Scott** verdadera (que cura esos males de raíz) bastaron para efectuar el cambio que se nota por el retrato.



Exfjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect, Permanent, Palatable* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.